

Fecha: 30-01-2025

Medio: La Estrella de Iquique Supl.: La Estrella de Iquique Noticia general

Título: Corporación implementa señalética para resguardar sitios en Pisagua y Dolores

Pág.: 2 Cm2: 664,3 VPE: \$1.108.737 Tiraje: Lectoría: Favorabilidad: 9.500 28.500

No Definida

## Corporación implementa señalética para resguardar sitios en Pisagua y Dolores



CORPORACIÓN PUSO LETRERO INFORMATIVO EN EL LUGAR DEL DESEMBARCO CHILENO EN PISAGUA, OCURRIDO UN 2 DE NOVIEMBRE DE 1879.

## Advierten que estos lugares han sido vandalizados y que la señalética permitiría sacar provecho turístico.

José Portales Durán josemiguel.portales@estrellaiquique.cl

fin de identificar y resguardar sitios claves en la historia de la región, la Corporación de Investigación Histórica y Patrimonial de Tarapacá implementó de forma autogestionada señaléticas informativas en los poblados de Pisagua y Dolores.

Esta corporación nace con personalidad jurídica en 2024, sin embargo, llevan cerca de 10 años poniendo en valor lugares como el mausoleo de los veteranos de la Guerra del Pacífico en el Cementerio Nº1 de Iqui-

Alejandro Aguirre, historiador y vicepresidente de la agrupación, contó que la intervención fue este 25 de enero: "Nos movilizamos a donde se puso la primera bandera chilena en Pisagua

después del desembarco de 1879 y a la famosa tumba de los Juramentados de Atacama, que está por la Batalla de Dolores y donde pusimos letreros, que indican que ambos lugares están protegidos por la Ley 17.288 del Consejo de Monumentos Nacionales, para que

comunidad identifique esos sitios his-tóricos, los cuide y sean sitios turísticos"

Pese a su potencial histórico, el vicepresidente de la Corporación de Investigación Histórica y Patrimonial de Tarapacá, dijo que aún no tienen respuesta, "Todas estas solicitudes para declarar como monumento los lugares de la Guerra del Pacífico. el desembarco de 1879, la guerra civil de 1891 e incluso para resguardar el túnel ferroviario que está en Punta Negra, arriba del Marinero Desconocido, se lo hemos entregado al Consejo de Monumentos Nacionales desde 2019 v hasta la fecha no hemos tenido respuesta y teme mos que con el poco cuidado

de la gente se vaya deteriorando y no se ponga en valor" Pese a que

el cerco de la

Tumba de los Juramentados de Ataca-Alejandro Aguirre, historiador ma fue puesta en 2016, a la fecha no ha habido interés en resguardar el

sitio, declaró Aguirre. "Tenemos un tremendo patrimonio histórico, cultural y turístico, pero lamentablemente estos sectores en los cuales intervenimos están súper abandonados, hay mucho saqueo de la tumba de los soldados y las autoridades



ALERTAN SAQUEOS EN LA TUMBA DE LOS JURAMENTADOS DE ATACAMA.

municipales, regionales y la administración civil tiene muy abandonada la historia patrimonial y militar de Chile", dijo.

## CONTEMPLADO

El director regional del Servicio Nacional del Patrimonio Cultural, José Barraza Llerena, sostuvo que la renovación de la señalética en Dolores está contemplada en un programa del Ministerio de Bie-

nes Nacionales, "Esta iniciativa, que es financiada por la seremi de Bienes Nacionales y tiene el apoyo técnico del Consejo de Monumentos busca renovar alguna señaléticas como la de la batalla de Dolores y Pisagua, que son interpretativas e indicativas sobre los valores patrimoniales y advertencias para evitar el daño al patrimonio cultural que pertenece a todos los chilenos".

## **20 LETREROS**

Desde la Seremi de Bienes Nacionales confirmaron que "junto al Consejo de Monumentos Nacionales han instalado en la presente administración de gobierno 25 le-treros y/o señaléticas en distintos sitios de interés patrimonial, arqueológico y de memoria, como Pisagua, Cerro Unita y Alto Barranco, quedando pendiente la instalación de a lo menos 20 letreros y/o señaléticas, algunas ya diseñadas y otras en

Paralelo a ello, agregó que "felicitamos la instalación de señalética en nuevos espacios y el llamado a la comunidad es a que cuando visiten estos espacios y encuentre la señalética la puedan cuidar y denunciar cualquier tipo de daño con nosotros para volver a repo-